
博士逃离科研教中学遭质疑
! ! ! !“昨夜无眠，为了一个学生。”
!!月 !"日，中国科学院博士生导
师程代展陷入困惑，他在清华的学
生博士萧杨（化名）突然放弃留校
继续做科研的机会，与北京一所重
点中学签约做数学老师。程代展在
博客上写下 "### 多字的长信，表
达惋惜与困惑。
“大材小用”、“太过现实的社

会环境让人才流失”……这封信引
起网友热议。!$日，萧杨在一个社
交网站上贴出一封长信回复老师，
“我已经厌恶科研了。”

导师!他是我最有
天赋的学生
“他的选择让我很惊讶，我彻

夜失眠也没想明白。他是我遇到过
的最有天赋的学生。”昨日，程代展
盯着办公桌上放着的他与萧杨合
著的英文书籍，眉头紧皱。

程代展称，萧杨曾在系统控制
领域的国际顶级专业期刊（%&&&

'()）上，以第一作者的身份发表
数篇长论文。“中国系统控制领域
的博导没有几人在这本期刊上发
过文章。”
“想当然地认为他会从事高端

的科研”，程代展说，矛盾出现在半
年前，萧杨突然告诉他，毕业后想
去银行或者到中学当教师，并已经
考过会计师。当时，程代展以为这
只是“年轻人一时头脑发热。”

但 !!月初，萧杨突然告知导
师，他已经被北京某中学录用，即
将签约。

网友! 钱学森之问
PK自由选择
“你这样做，中国，甚至世界可

能会失去一个优秀的科学家。”那
天晚上，程代展彻夜难眠，在博客
上发表了一封公开信《今夜无眠》。

随后，这封信被科学网转载，
激起网友热议。
“为什么我们的学校总是培养

不出杰出的科研人才？”钱学森之
问再次成为关注的焦点。不过，也
有一部分公众认为萧杨有自由选
择的权利，“中学老师的贡献不比
高校科研人员低。”

学生!唯一原因就
是没兴趣了

对于导师的不理解和网友的
议论，日前，萧杨也在网上贴出长
信，称“其实很简单，唯一的原因就
是没兴趣了。没兴趣还算个比较中
性的词的话，我其实可以说我已经
厌恶科研了。”“做科研太累，当我
决定退出科研的时候，心里是久违
的无比的轻松。”
“我肯定不是科研界需要的人

才，对科研没有兴趣的人不可能做
出真正有意义的成果，我希望自己
是教育界需要的人才。”萧杨表示，
对去中学当老师充满期待，他很喜
欢教会别人知识的那种成就感。
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因术前被查出携带艾滋病病

毒#天津 !"岁的肺癌患者小峰#化

名$在求医时屡次遭拒$在转入第三

所医院时# 小峰私改病历隐瞒病

情#最终手术顺利进行$ 近日#此事

在网上引起广泛讨论$ 小峰表示修

改病历#欺骗医生是无奈之举$

小峰隐瞒病情换得手术机会#

道德上是有亏的$ 小峰有活下去的

生命权#但救治他的医生也有知情

权$ 如果医生们真的因为这台手术

而感染病毒#小峰既无法逃脱舆论

的谴责#也必须承担民事责任$ 但

是%冤有头#债有主&#小峰出此下

策并非因为他天生秉有枭獍之心#

而是因为他无法按照正常的求医

程序获得及时治疗$ 国务院'艾滋

病防治条例(明确规定#医疗机构

不能仅因患者患有 %&'#艾滋病(而

拒绝为其治疗其他疾病$ 然而#小

峰的遭遇是)在有做肺癌手术资质

的天津肿瘤医院# 他因为携带艾滋

病病毒而被推挡出门* 而敢于收治

艾滋病病人的北京地坛医院# 却又

苦于没有胸外科而无法施行手术$

在屡次碰壁之后#他在强烈求生本能

的驱使下使出了%欺瞒&大法#才得以

手术$ 也就是说#是医疗机构不守规

矩在先#小峰犯规在后#是医疗机构

的冷漠造成了小峰的自私自利之举$

医院不肯收治小峰#是出于对感

染艾滋病的恐惧$ 而 '艾滋病防治条

例(的相关规定#则是对艾滋病患者权

益的保护$那么在医生的恐惧心理和条

例的刚性规定之间#究竟有没有不可调

和的矛盾+ 说到底#艾滋病的诊疗是个

专业问题#医生的决定和条例的规定都

应该以对艾滋病的专业认识为前提$按

照中国性病与艾滋病防控中心专家的

说法#因给艾滋病人做手术而感染艾滋

病的可能性极小#目前世界上还没有医

生因职业暴露而感染艾滋病的先例$

'艾滋病防治条例(之所以那样规定#应

该也是基于这样的前提$ 由此看来#

医院拒绝为艾滋病毒携带者进行肺

癌手术是不符合医学常识,没有专业

精神的表现# 是既有违相关法规#也

缺乏职业道德的错误之举$

以艾滋病而论# 当代医学对其

的认识仍相当有限#控制和治疗的成

效也不理想$ 越是懂得医术#就越是

知道医术的无能为力#医生对于艾滋

病患者的恐惧心理也算人之常情$但

这并不意味着医院把病人推走就是

正确的$ 人类之所以生生不息,绵延

至今#很大程度上有赖于那些勇敢的

医学先贤们# 冒着生命危险探求病

灶#发明药物$ 即使医生们不以如此

高标准要求自己#也应该对医学的现

有定论抱有信心#在做好防护工作的

前提下#毫不犹豫地救死扶伤$

小峰治病的过程凸显了生命权

和知情权之间的冲突$一定要在二者

之间分出哪个更优先是困难的#因为

知情权背后牵连着另外一群人的生

命权$但如果医院原本就能本着医者

之心依法行事#二者本不至于走到直

接对立的地步$ 面对垂危的患者小

峰#医生们本可以做得更好$
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导师贴长信表达惋惜与困惑；博士回应称“唯一原因就是没兴趣了”

小峰治病的过程凸显了生命权和知情权之间的冲突。一定要在二者间分出哪个更优先是困难的，知情权背后
牵连着另外一群人的生命权。但如果医院原本就能本着医者之心依法行事，二者本不至于走到直接对立的地步
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天津卫生局!将问责推诿手术责任人
! ! ! !新华社 天津市卫生局 ** 日
表示，经初步调查核实，天津市肿
瘤医院存在推诿艾滋病病人问题。
对此，天津市卫生局正依据《艾滋
病防治条例》和有关法律法规进行
严肃处理，追究相关人员责任。

近日，有媒体报道携带艾滋病
病毒的肺癌患者求医遭拒，私改病
历隐瞒病情接受手术。天津市卫生局
对此高度重视，立即进行调查核实。

经查，日前患者小峰（化名）到天津市
肿瘤医院就诊，该院以艾滋病病毒抗
体阳性不适宜手术治疗为由，建议患
者转院治疗。该患者自行修改检验报
告后，到其他医院进行了手术治疗。
经核查，实施手术医院的医务人员个
人防护、手术消毒、患者护理、医疗废
弃物处置等符合相关规定，未出现院
内感染和污染情况。
天津市卫生局再次重申，各级各

类医疗机构和广大医务人员要严格
加强医疗机构管理，认真做好艾滋病
感染者和病人的医疗救治工作，切实
保障艾滋病感染者和病人接受医疗
救治的权利。坚决杜绝此类事件再
次发生。同时，天津市卫生局也提醒
艾滋病感染者和病人在到医院就诊
时，要依法向接诊医生告知艾滋病感
染情况，不得故意隐瞒病情，以免造
成艾滋病的传播。 !张建新"
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天津刚放飞13只中毒获救东方白鹳

! ! ! !中国青年报 “摁倒葫芦起了
瓢”，全球不足 *+##只的濒危动物
东方白鹳，刚有 !"只中毒获救，在
天津被放归自然，几名护鸟志愿者
又紧急赶往下一个事发地点———
河北省唐山市乐亭县大清河盐场。
截至昨晚，他们在当地找到 !只东
方白鹳和 !*只海鸥的尸体，怀疑
可能遭人毒杀。

这只东方白鹳的尸体是乐亭
县护鸟志愿者田志伟 *! 日发现
的。几天前，他在当地观测到 "#多
只东方白鹳。但 *!日午后，他发现
有两只“不对劲”，在他不断接近、
只有几米远的时候，它们才挣扎飞
起躲开，飞出十几米就落下。

闻讯后，天津志愿者王建民、李
志勇 *!日晚紧急赶到乐亭，当时两
只异样的东方白鹳中，已有 !只死
亡，另 !只因天黑无法搜救。

昨晚，王建民告诉记者，他仔细
检查了死亡的东方白鹳，鸟身未见一
处伤痕。志愿者们在恶劣天气下沿着
鱼塘搜寻，又找到 !*只死亡的红嘴
鸥、银鸥等海鸥。他们还发现几条死
鱼，内脏呈紫色。王建民打电话请教
沈阳理工大学教授、鸟类专家周海
翔。周海翔判断为农药中毒症状。

志愿者们分析，当地是鱼塘和
稻田，但都已过收获季节，不可能再
有农户施农药。他们推测，如果中
毒成立，应该是有人投毒。!张国"
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市民建议倡导“抓紧扶手”
! ! ! !东方早报 乘扶梯是否应该
“左行右立”？两年前，这项被各个
城市普遍接受并推广的文明行为，
现在正面临质疑。

昨天，上海市信访办举办了
*#!*年度上海市人民建议征集工
作座谈会。会议透露，在市信访办
接收处理的**,$$件各类人民建议
意见中，群众对于城市管理给予了
高度关注，其中便包含了倡导自动
扶梯“抓紧扶手”、取消“左行右立”
的建议。

记者从地铁内部人士处获悉，
上海地铁不再着重提出“左行右立”
已有一段时间，“开会的时候都不会
提。”但该内部人士称，“左行右立”
这一口号并未被废除，而是代之以
“握紧扶手”。

记者观察到，大多乘客已养成
了左行右立的习惯。上海地铁运营
方相关负责人告诉记者，目前上海
地铁希望乘客做到“握紧扶手，文明
乘梯”，还是基于安全第一的考虑。
“当然，在保证安全的情况下，我们
也希望让有急事的乘客有机会先
走。”事实上，南京地铁去年也悄然
取消了对“左行右立”的宣传，最
主要原因就是考虑安全问题。

关于“左行右立”的讨论，在市
民中从未停止。不赞成取消的乘客
认为，“左行右立”的最大好处自然
是让有急事的乘客，可以尽快通过
自动扶梯。
另一个理由则是认为，“左行右

立”会导致半边电梯处于空置状态，
反而降低了电梯的通过能力。

! ! ! !前日，记者联系到尚在美
国访问留学的萧杨，他表示，已
将自己的全部观点写在信中。

记者!老师对你的选择很

失望#你怎么认为+

萧杨!我深知程老师对我
寄予厚望，我说出来他肯定非
常失望的，我甚至一直在想就
这样坚持搞科研搞下去，但真
正到了该抉择的时候，我还是
选择了自私地按自己的意愿。

退出科研界是因为很累，
也没觉得自己是很有能力的
人。（此前一直坚持科研）不是
程老师强迫的，只是因为我从
小被教育成“听话的好孩子”，
只要别人给了我任务并且应该
是我做的任务，不管我喜不喜
欢，都会尽力去完成，不只是科
研问题，甚至是帮实验室干杂
活，都是完成得既快又好。这
样的结果就是导致了程老师
以为我喜欢做科研。

! ! ! !中国社会对智力的追求一直
比较低，以前科研被认为是比较时
髦的职业，大家认为科研能带来财
富、地位、名誉，对科研很热衷，一
旦他们发现实际情况并非如此，就
纷纷离去。此外，中国社会还存在
一种小富即安的可能性，缺少更高
的追求。学生不想继续从事科研，
那就让他走好了，真正喜欢科研的
人会留下来做，没有什么好遗憾的。

"""北京大学生命科学学院

院长 饶毅

程代展是老一代的知识分子，
他更重视为国家培养人才，强调贡
献精神，萧杨是新一代青年人，更
强调个人的价值和兴趣，这应该是
时代的进步。每一个个体能够按照
自己的意愿生活，而不是为了集体
压抑自己的兴趣，每一个个体好
了，社会才会更加和谐。而且萧杨
表示对科研没有兴趣，程代展看到
的是萧杨的天赋，但天赋不等同于
兴趣，只有兴趣作为原始推动力才
能在科研方面走得更远。

---北京大学生命科学学院

教师 郝雪梅

既然想得那么清楚，不是盲目
的，那就只有尊重他的选择了。放
弃科研也许跟老师的教育方式有
问题，逼得太紧或者压力太大。学
生去当中学老师，是想换个环境
放松自己，也许有一天，他还会
发觉学术界的好，回到学术界。

---北京理工大学文学院教

授#著名教育和文化学者 杨东平

这位博士生如果去中学任教，
也许他将来对社会的贡献要比发
几篇 -)%文章大得多得多！也许程
老师的课题组损失了一个优秀的
博士、一个未来优秀的研究员；但
他将来也许会为国家培养出更多
的优秀博士或研究员。

---网友 赵明

我们现在处在一个全球学术界
大浮躁的年代，这种浮躁背后，其实
是科研人员待遇的普遍低下。待遇低
了，那么人就只好玩各种短平快的招
数来改善自己的生存状态，无论是离
开学术界去银行，还是留在学术界发
大量垃圾论文拿奖金，都是如此。

---科学网网友 王晓明

请以专业精神对待艾滋病患者
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